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История «Умки» началась с того дня, когда 
сын Натальи Казейн сломал позвоноч-
ник. Все время, пока мальчик провел в 
больнице, не вставая с кровати, мама ста-
ралась его развлечь. Но через какое-то 
время ее фантазии стало не хватать. И 
тогда Наталья начала приглашать арти-
стов, с которыми хорошо была знакома 
со студенческих лет. После выздоровле-
ния сына женщина по-прежнему помо-
гала детям, лежащим в той же больнице. 
«Вначале я не хотела создавать ника-
кой организации, — рассказывает Ната-
лья. — Но обращаясь к людям за какой-
либо помощью для ребят, я столкнулась 
с тем, что многие говорили, что готовы 
помочь, если у меня будет счет и офици-
альная компания. Тогда я поняла: если 
хочешь профессионально в этом рабо-
тать — надо что-то создавать». В 2003 
году Санкт-Петербургская благотвори-
тельная общественная организация 
помощи детям-инвалидам «Умка» начала 
свое официальное существование. 

В небольшом кабинете, кажущемся 
еще меньше из-за расставленных повсюду 
коробок с подарками, работает четыре 
человека. В качестве дополнительной 
рабочей силы привлекаются волонтеры. 
По закону благотворительная организа-
ция может тратить 20 % доходов на свои 
нужды. Эти деньги уходят на зарплату 
сотрудникам и оплату аренды помеще-
ния. Еще выдается зарплата воспитателям 
в подшефных больницах и интернатах. 

Например, учителю музыки в школе-
интернате для слабослышащих детей в 
поселке Юкки, который учит детей игре 
на африканских барабанах, потому что 
ребята отлично чувствуют ритм. 

 «Одна из наших главных задач — это 
поиск средств на лекарства для онколо-
гического отделения больницы №31, — 
объясняет Наталья Казейн. — Нам зака-
зывают их каждый месяц, мы закупаем и 
привозим все необходимое на отделение. 
Бывают такие случаи, когда надо срочно 
собрать деньги на дорогостоящую опе-
рацию, лечение за границей. Мы сразу 
откликаемся и пытаемся помочь найти 
нужную сумму». Однако приобрести 
редкие лекарства за рубежом зачастую 
становится проблемой. Благотворитель-
ные фонды вынуждены находить врача 
за границей, который выпишет нужный 
рецепт, а затем найти человека, который 
привезет препараты. Люди боятся, что 
они совершают что-то незаконное, часто 
передумывают в последний момент или 
вообще оставляют дорогостоящие лекар-
ства в аэропорту. К сожалению, решить 
эту проблему можно только на законо-
дательном уровне, а значит, нескоро. 
Тем более что сейчас существует закон, 
по которому любой благотворитель-
ный фонд может оказать семье помощь 
только один раз в год. Если же им тре-
буется многократная помощь, родители 
ребенка обязаны заплатить налог — как 
с полученного дохода. 

«Каждый год мы проводим новогод-
нюю елку, — продолжает Наталья. — 
Праздник всегда проходит на лучших 
сценах Петербурга. Детей встречают 
клоуны, кукольники, артисты ориги-
нального жанра, которые делают мыль-
ные пузыри, артисты с животными, 
фокусники. И, конечно, подарки. Мы 
хотим, чтобы каждый ребенок ушел с 
праздника как маленькая новогодняя 
елочка, украшенная подарками». В этом 
году «Первая новогодняя елка» прошла 
11 декабря в театре «Лицедеи». У входа 
гостей встречали клоуны, но все вос-
торженные взгляды были устремлены 
на девушку на ходулях, стоящую почти 
под потолком. Дети радостно протяги-
вали к ней руки, и каждому она обяза-
тельно ее пожимала. «Царь идет!» — 
хором провозглашают артисты, и все 
расступаются, думая, что представ-
ление уже началось. Но в холл входит 
обычный мальчик в мантии и короне, на 
его лице довольная улыбка: еще никто 
никогда не встречал его так. Многие 
ребята пришли на елку в маскарад-
ных костюмах. Самый оригинальный 
был у девочки-человека-паука — «пау-
чишки», как уже успели прозвать ее 
взрослые. Вся сцена была уставлена 
подарками: плюшевыми игрушками, 
куклами, машинками. Постепенно все 
это перекочевывало в зал, к детям, где 
каждый был несказанно рад своему 
сюрпризу. Тонюсенькая девочка лет 

десяти с трудом поднималась по лест-
нице, таща за собой игрушечного кота в 
два раза больше ее самой. Ей помогала 
мама, постоянно предлагавшая взять 
игрушку, но девочка, улыбаясь, ни на 
секунду не выпускала из рук своего 
подарка. Все артисты в своих номерах 
пытались задействовать ребят, а самые 
маленькие и сами постоянно лезли на 
сцену. Их никто не останавливал: дети 
должны радоваться, тем более больные.

«Умка» праздники устраивает посто-
янно. Артисты и музыканты регулярно 
посещают подшефные больницы и сана-
тории. Уже несколько лет в Эрмитаже 
проводится большой праздник ко Дню 
защиты детей: около двухсот детей-инва-
лидов с родителями и воспитателями 
идут на экскурсии. Для такой обширной 
деятельности требуется немало средств, 
которые трудно достать. Поиск спонсо-
ров — очень большая и сложная работа, 
потому что в городе существует множе-
ство организаций, которые занимаются 
обманом. И это, конечно, сильно портит 
отношение к благотворительности.

Наталья говорит, что приветству-
ется любая помощь. «Кто-то может, если 
у него есть кафе, предоставить возмож-
ность собраться деткам и чем-то их уго-
стить; кто-то готов купить лекарства. 
Иногда, хотя и с большим недовольством, 
аптеки предоставляют нам их бесплатно. 
Есть люди, которым некогда, но они 
готовы перечислить средства, чтобы мы 

их потратили и потом отчитались перед 
ними. Любой может прийти на меропри-
ятие и убедиться, что оно действительно 
проходит. Может позвонить в больницу 
и узнать, привезли ли лекарство, были 
ли актеры, какие подарки привезли. 
Недавно один человек оплатил детям 
билеты в «Cirque du Soleil».

Другая проблема заключается в том, 
что в России совершенно не развито, 
как во многих других странах, то, что 
называют клоунотерапией. Это когда 
для детей с длительными заболевани-
ями, вырванных на очень долгий срок 
из обычной жизни, создают атмосферу 
праздника. Например, в Израиле есть 
факультет, который готовит специалистов 
на стыке психологии, медицины и теа-
трального искусства. Эти люди с утра до 
вечера работают на отделениях с тяже-
лыми заболеваниями. 

 Несмотря на все проблемы, благо-
творительные организации продолжают 
помогать детям. Врачи 31 больницы гово-
рят, что когда приезжает «Умка», ребята 
легче и безболезненней переносят 
неприятные медицинские процедуры. 
Наверное, это можно объяснить выра-
боткой гормонов радости, а еще тем, 
что к деткам приезжает маленький мед-
вежонок Умка, который ищет друзей. И 
его друзьями становятся все больные 
детишки и те люди, которые им помогают. 

Арина ЩЕРБОВА

КОГДА НАЧИНАЕШЬ 
ЛЮБИТЬ НЕ ТОЛЬКО БЛИЗКИХ 

Многие считают, 
что благотворительностью 

занимаются только 
состоятельные люди. 

А как же бывает 
на самом деле?
Помогать людям 
гораздо проще, 
чем кажется. 

Об этом мы и расскажем 
в этом номере.



2 ВО ДВОРЦЕ ЮБИЛЕЙ

КОЛОНКА
РЕДАКТОРОВ

Сидя в киноконцертном зале 
Аничкова дворца, я рас-
сматриваю, как он украшен: 
маленькие разноцветные 
футболки из картона, над сценой 
воздушные шарики идеально 
скреплены в виде цифры 10. 
Постепенно все рассаживаются, 
свободных мест не осталось. 
13 ноября 2012 года клубу 
«Cтажер» исполнилось ровно 
десять лет. В зале собрались 
педагоги и выпускники всех лет. 

Первыми на сцену были приглашены 
ученики 1991 года. На экране появилась 
фотография группы людей в галстуках. 
«Вот он, наш первый выезд в «Зеркаль-
ный» стажерским составом», — пояс-
няет мужчина. После распада пионер-
ской и комсомольской организаций 
многое изменилось в стране и в Город-
ском дворце пионеров. Кружок «Органи-
затор», как тогда назывался будущий клуб, 
перестал существовать, а его педагоги 
— Наталия Викторовна Сема и Наталья 
Михайловна Бондарик — разъехались в 
разные места: Наталия Викторовна жить и 
работать в Минск, а Наталья Михайловна 
в «Зеркальный», где с 1992 по 2002 рабо-
тала заместителем директора. «Когда я 
вернулась во Дворец, ребята предложили 
возродить коллектив будущих вожатых, 
ведь слово «стажер» всегда было рядом 
со словом «вожатый». Тогда я позвонила 
бывшей вожатой «Зеркального» Светлане 
Николаевне Андреевой, и мы решили 
действовать. В отделе туризма и крае-
ведения смогли найти свободный каби-
нет. Сначала собирались, чтобы обсудить 
какие-то вопросы вожатской работы. С 
началом нового учебного года появились 
четкий план занятий и программа». 

На сцену выходят еще два человека 
— выпускники 2003 года. Оказывается, 
именно они придумали символ клуба: 
вожатский галстук возле горящей свечи. 
Выпускники клуба не все работают вожа-
тыми, но их профессии, в основном, свя-
заны с людьми. Многие из них живут или 
учатся в других странах, мы прослушали 
их видеопослания с поздравлениями из 
Таиланда, Таллинна и США. 

А символ, что сейчас находится на 
каждой стажерской футболке, придумали 
чуть позже, в 2007 году. Это солнышко — 
оно простое и лучистое, его легко нари-
совать, а значит, удобней использовать. 
Теперь у клуба есть и эмблема и символ.

Кто же такие стажеры, спросите вы? 
Это подростки, не достигшие совер-
шеннолетия, которые очень хотят стать 
вожатыми. За два года обучения мы 

знакомимся с секретами вожатской 
работы, детской психологией. Мы часто 
разыгрываем различные ситуации, кото-
рые могут произойти с нами в реаль-
ной жизни, чтобы уметь находить выход 
из затруднительных положений, чтобы 
знать, что делать, если ребенок не может 
или не хочет ни с кем дружить из своего 
отряда. Чтобы уметь играть с детьми, мы 
часто играем сами — так лучше запоми-
нается. Сейчас в клубе работают четыре 
педагога: у первого курса преподают 
Татьяна Олеговна Фролова, Юлия Вла-
диславовна Ефимова и Анна Николаевна 
Андреева. Юля и Таня являются вожатыми 
стажеров на некоторых сменах. А Ната-
лья Михайловна Бондарик работает и со 
вторым, и с первым курсом.

«Для стажеров очень важна прак-
тика. Ребята после первого курса прохо-
дят её в городском лагере, мы выезжали 
на практику в «Зеркальный», — рассказы-
вает Наталья Михайловна. — Как-то раз 
выпускники нам предложили помогать 
на Рождественской ярмарке, что каждый 
год проходит на площади Островского. 
Это было началом. Сейчас мы активно 
принимаем участие в различных город-
ских мероприятиях». На многие празд-
ники, которые проходят в Аничковом 
дворце, стажеров приглашают помо-
гать, чтобы занять детей и зрителей: на 
дежурство на новогодних елках, на Мас-
леницу и День города. С сентября 2012 
стали проводить дни рождения для ребят 

из Суворовского училища. Также активно 
сотрудничаем с фирмой «Солнце» («Агент-
ством позитивных новостей»), у них есть 
интересный проект «Детская площадка»: 
пока взрослые посещают выставку, мы 
играем с детьми. 

Клуб неразрывно связан с загород-
ным центром «Зеркальный». В учебную 
программу входит изучение истории, 
легенд лагеря, песен, правил и законов. 
На каникулах мы проходим практику — 
или в роли помощников организаторов 
смены, или помощников вожатых. Как 
правило, на отряд ставили двоих вожа-
тых и одного стажера. Но ситуация изме-
нилась на первой летней смене этого 
года. Мы уже не дети, но еще и не полно-
ценные вожатые. На отряд фехтовальщи-
ков поставили стажера 14 лет. Все знают о 
несдержанном поведении ребят из таких 
отрядов, но не смотря на это, стажер 
начал указывать на беспорядок в палатах 
в резкой форме, чем спровоцировал кон-
фликт. Вика на этой смене была стажером 
гимнастов: «Я считаю, что такой инцидент 
мог произойти с каждым из нас, несмо-
тря на наши лидерские качества и опыт 
работы. Но мне кажется, что полностью 
отказавшись от стажеров, лагерь станет 
совсем другим. Ведь на занятиях мы изу-
чаем абсолютно все традиции и легенды 
этого чудесного места, а затем передаем 
их детям. Ведь сейчас прежние ценно-
сти теряют свою значимость, все труднее 
ребятам привить любовь к романтике и 

к живому общению. Кто поймет ребенка 
лучше другого ребенка?»

На мой вопрос Наталье Михайловне: 
«Что заставляет людей ходить в клуб?» она 
улыбнулась мне: «Санечка, самой инте-
ресно… Ведь зачеты можно и так сдать, 
если был в лагере. При поступлении в вуз 
свидетельство о дополнительном образо-
вании сейчас не играет роли, хоть и были 
случаи. Но ради чего все же?» Знаете, я 
думаю, что в клуб записываются, чтобы 
найти тот маленький мирок, в котором 
можно скрыться от повседневных, обы-
денных проблем. Ходят сюда в первую оче-
редь не ради знаний, а ради той теплой 
атмосферы, что создает Наталья Михай-
ловна. Она сумела перенести ту обста-
новку, за которую мы все так любим «Зер-
кальный», привезти ее в город. В клуб. 

Каждый из нас, кто приезжал в 
лагерь, помнит те незабываемые мгно-
вения, когда за окном уже темно, кори-
доры освещают маленькие свечи, кото-
рые отражаются в детских сердцах, а за 
окном снег как кусочки ваты ложится спо-
койно наземь. Весь лагерь будто накрыло 
одеялом, отделив от всего другого мира. 
Лишь серебряный свет фонарей осве-
щает спящую комнату, и, тихонько прита-
ившись на полу, кто-то обнимает гитару 
и, перебирая струны, убаюкивает зерка-
лят. Эту сказку для нас создают вожатые. 
Стажеры эту сказку пытаются сохранить.

Александра СОЛОВЬЕВА

Еще не волшебники, 
мы только учимся

В каждой стране разработаны 
законы, действующие в 
разных сферах человеческой 
деятельности. Какие законы 
существуют в сфере благо-
творительности, мы попросили 
рассказать судью арбитражного 
суда Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области 
Дарину Николаевну Шустову:

В чем заключаются налоговые 
послабления для благотвори-
телей?
В том случае, когда граждане направ-
ляют свои денежные средства на благое 
дело, налоговая инспекция произво-
дит возврат гражданину налога, упла-
ченного с переданной на благотвори-
тельные цели суммы. Вместе с тем, даже 
если гражданин направит все свои 
средства на безвозмездные пожерт-
вования, данная льгота будет ему пре-
доставлена только в размере не более 
25% суммы дохода. Для получения такой 
льготы физическому лицу необходимо 
будет подать в налоговые органы доку-
менты, подтверждающие передачу 
пожертвования. 

Какие государственные формы 
поддержки благотворительно-
сти ещё существуют?
Одним из видов также является пре-
доставление на льготных условиях 

помещений в аренду под офисы и 
склады, оплата коммунальных услуг, 
обеспечение помещениями для меро-
приятий, средствами связи, информа-
ционными ресурсами. 

Случаются ли какие-то кон-
фликты с благотворителями?
К сожалению, льготный характер 
иногда приводит к злоупотреблению 
этим правом его участниками, когда 
происходит своеобразное прикрытие 
предпринимательской деятельности 
филантропией.

Возможно ли избежать этого?
Ежегодно организация обязана пред-
ставлять отчет о своей деятельности, 
тем самым орган, принявший реше-
ние о государственной регистра-
ции, контролирует деятельность 
данной организации. Однако только 
в исключительных случаях государ-
ство имеет право на вмешательство 
в деятельность благотворитель-
ной организации. Государственные 
налоговые органы также контроли-
руют доходы некоммерческих орга-
низаций, уплату налогов и размеры 
получаемых средств от ведения 
деятельности.

Что такое благотворительные 
организации и зачем они нужны?
Возможность создания этих органи-
заций — тоже форма государствен-
ной поддержки благотворительности, 
ведь до 1995 года такая организа-
ционная форма юридического лица 
вообще не была предусмотрена 
законодательством.

Они создаются для того, чтобы сде-
лать благотворительную деятельность 
более эффективной, чтобы поступающие 
средства были направлены тому, кому в 
данный момент они нужнее всего. Суще-
ствование благотворительных орга-
низаций необходимо. В них работают 
люди, для которых филантропия явля-
ется основным видом деятельности. 
Главная задача органов власти — обе-
спечить принцип равенства этих орга-
низаций. Государственные заказы, госу-
дарственные программы, бюджетные 
кредиты, субсидии должны быть предо-
ставлены на конкурсной основе, выбор 
исполнителя должен без всяких приви-
легий осуществляться на основе крите-
рия эффективности.

Кому можно оказывать безвоз-
мездную помощь?
Такая помощь оказывается всем людям, 

независимо от их социального статуса, 
национальности, религии, расы, пола, 
возраста и иных обстоятельств. Глав-
ное, чтобы человек действительно нуж-
дался в помощи и не имел возможности 
своими силами справиться с жизнен-
ным затруднением. Беженцы, вынуж-
денные переселенцы, лица без граж-
данства, иностранные граждане имеют 
такие же права на благотворительность, 
как и граждане РФ. Но следует отме-
тить, что помощь коммерческим орга-
низациям, поддержка политических 
партий не являются благотворительной 
деятельностью.

Пожертвования — это, пожалуй, 
самая распространенная форма 
меценатства. В чем еще оно мо-
жет заключаться?
Это не только передача продуктов пита-
ния, предметов первой необходимости и 
денежных средств. Это еще и обучение и 
трудоустройство инвалидов, предостав-
ление бесплатной юридической помощи 
и других услуг первой необходимости.

Расскажите, как осуществля-
ется благотворительная дея-
тельность на международном 
уровне?

Она должна осуществляться в соот-
ветствии с целями, определенными 
уставом каждой конкретной органи-
зации, и в порядке, предусмотренном 
законодательством РФ. В качестве 
примера можно привести деятель-
ность Международного благотвори-
тельного фонда «Меценаты столетия». 
Осуществляя благотворительную дея-
тельность, данная организация про-
водит несколько благотворительных 
программ.

Каково ваше личное отношение 
к меценатству?
Д ля ос ущес тв ления благотвори-
тельной деятельности нам не обяза-
тельно иметь высокие доходы, люди 
могут просто выполнять какие-либо 
услуги, работы. Например, обучать и 
заниматься трудоустройством инва-
лидов или организовывать спортив-
ные секции для детей. Важно не то, как 
вы участвуете в решении социальных 
проблем своей страны, а сам факт уча-
стия. Мы, люди, должны помогать друг 
другу по мере возможности, ведь, воз-
можно, завтра помощь понадобится 
нам самим.

Анастасия ВАСИЛЬЕВА

Из официальных источников

ПОДАТЬ милостыню пожилой 
женщине в метро, сдать кровь 
или отнести в приют ненуж-
ные вещи. Часто ли вы помога-

ете другим людям? Почему у многих при 
слове «благотворительность» появляется 
удивление, граничащие с непониманием, 
на лице? Мы слишком привыкли думать 
только о себе, тратить деньги на новую 
одежду, технику, путешествия. Каждый 
день подростки требуют у родителей 
по пятьсот рублей «на карманные рас-
ходы» и вряд ли задумываются, что кто-то 
вынужден растягивать такую сумму на 
несколько недель. 

В этом номере мы расскажем, о тех, 
кто помогает, и тех, кто нуждается в 
поддержке. 

Мы сами попробовали совершить 
добрый поступок и организовали в 
пресс-центре благотворительную акцию 
«Помоги Люське». Каждый желающий 
мог пожертвовать деньги, купить корм 
или принести старые вещи животным из 
городского приюта. Однако нельзя ска-
зать, что акция оправдала все ожидания. 
Оказалось, что люди просто не привыкли 
помогать кому-то. Мы надеемся, что этот 
номер сподвигнет вас задуматься о том, 
что делать добро и помогать другим не 
так сложно, как кажется на первый взгляд.

Дарья ТУБОЛЬЦЕВА
Ксения СОТНИКОВА
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В ноябре в Главном штабе откры-
лась постоянная экспозиция под 
названием «Зал Дмитрия Алек-
сандровича Пригова». Попадая в 
отреставрированные помещения 
восточного крыла Главного штаба, 
посетитель сразу ощущает дух 
современного искусства. Простор-
ные залы, огромный стеклянный 
купол, все выполнено в светлых 
тонах, а интерьеры просты и 
аскетичны. Ничто не отвлекает 
посетителей от произведений 
искусства, выставленных здесь. 

«Д.А.П.» — такая вывеска встречает гостей 
нового зала Эрмитажа. Сразу пытаешься 
расшифровать эту аббревиатуру. Но раз-
гадка проста: это инициалы автора экспо-
натов выставки Дмитрия Александровича 
Пригова — известного русского худож-
ника, поэта и скульптора.

Первое, что видят посетители проходя в 
зал — инсталляция в натуральную величину, 
имитирующая зал музея, где выставлены 
картины знаменитых мастеров живописи, 

только вместо самих картин — черные 
полотна, а рядом подписи имен художни-
ков: «Leonardo», «Matiss», «Rembrandt». А 

перед «картинами» несколько белых сту-
льев. Вся инсталляция построена на контра-
сте белого и черного цветов, тем самым она 

идеально вписывается в атмосферу совре-
менного искусства. «Черный — цвет укры-
тости, метафизической тайны и магической 
непроницаемости. Белый — цвет энергии и 
источения» — так говорил о своих работах 
сам Дмитрий Александрович Пригов.

Помимо создания собственных произ-
ведений Дмитрий Александрович являлся 
одним из первых критиков современного 
искусства. Главная особенность в том, что 
свои суждения Пригов выражал не в виде 
рукописных текстов, а в виде рисунков. Так, 
в экспозиции представлена серия работ, 
посвященных К.С. Малевичу. На листах 
маленького формата схематично изо-
бражен зал музея, на стене которого — 
«Черный квадрат». Но каждая работа 
художника имеет свое название и опреде-
ленное дополнение к стандартному анту-
ражу. «Медведь Малевича» — это повесив-
шийся перед картиной медведь черного 
цвета, «Учение Малевича» — черная книга 

на несоразмерно высоком пьедестале. 
И неизменно на всех работах этой серии 
присутствует бокал вина, который является 
единственной яркой точкой в этом черно-
белом пространстве. 

Вторая инсталляция в натуральную 
величину — черное пятно, наполовину 
находящиеся на стене, наполовину на полу, 
на нем крупными белыми буквами выве-
дено «Leonardo». Эта инсталляция имити-
рует пространство, которое занимает зна-
менитая «Мона Лиза» в Лувре.

Узнав Пригова как художника, можно 
познакомиться с ним как с поэтом. В неболь-
шой книге перед входом на выставку — 
самые известные произведения автора. 
И единственное, что объединяет картины 
и стихотворения — безукоризненное и 
тонкое чувство юмора, которое присут-
ствует во всех работах мастера.

София КОСОНИНА

Венецианские карнавальные 
маски, куклы времен Франциска I, 
викторианска я мебель, палехские 
шкатулки, театральная бутафория 
— все это папье-маше, материал-
мистификатор, украсивший 18 век 
и незабытый до сих пор. Papier 
mache в переводе с французского 
— «жеванная бумага», еще его 
называют «каменным картоном» 
из-за твердости, которую при-
дают этом материалу секретные 
добавки: смола, льняное масло, 
табачные листья или рисовая 
мука. Все эти ингредиенты исполь-
зовали производители XVIII века. 
К счастью для нас, сегодня мы 
можем найти в магазине уже 
готовое папье-маше и, оставив в 
стороне производственную часть, 
сразу заняться творчеством!

15 декабря 2012 года в помещении театра 
«Плоды Просвещения» в ТРК «Гранд 
Каньон» состоялся Второй Всероссийский 
«Фестиваль-конкурс Шар-папье 2012». 
Главным действующим лицом фестиваля 
стала игрушка Шар-папье — уникальная 
разработка компании ООО «Шар из Тулы». 
Основу его составляют изготовленные из 
прессованной бумажной массы объем-
ные детали, из которых легко собираются 
игрушки, а потом расписываются и деко-
рируются детьми и взрослыми. 

В отборочном туре участвовало более 
5000 игрушек из Шар-папье, для выставки 
были отобраны 500 работ. Их оценивало 
жюри, в составе которого были худож-
ники, скульпторы, члены комитета по 
образованию и развитию и директора 
художественных школ: О.Д.  Мамон-
това, Е.Г. Матюхина, Н.А. Мещанкина, 
Е.А. Ищенко. «Каждая работа декориро-
валась в собственной технике: гуашью, 
акрилом, кто-то использовал флористику. 
Они отличались оригинальностью, поэ-
тому вместо восемнадцати, жюри выбрало 
сорок две работы»,  — рассказала нам 
руководитель ИЗО-студии СПб ГДТЮ Вик-
тория Владимировна Гросс. Изделия оце-
нивались в следующих номинациях: «Мой 

Волшебный Ангел Мальма» — самый ори-
гинальный образ ангела, «Моя фанта-
зия из  Шар-папье» — самая необычная 
игрушка, «Матрешка» — костюмы народов 
Мира, «Мой Смешарик из Шар-папье» — 
самый интересный образ героя муль-
тфильма «Смешарики» и «Половинка» — 
самая любопытная идея, выполненная из 
половинки Шар-папье.

В день закрытия фестиваля были запла-
нированы: торжественная церемония 
награждения победителей и лауреатов кон-
курса, концерт и мастер- классы ведущих 
педагогов Санкт-Петербурга. В 14:00 состо-
ялось открытие выставки конкурсных работ 
в фойе театра. Перед участниками и посети-
телями фестиваля выступили организаторы 

фестиваля: генеральный директор ООО 
«Шар» И.А. Золотов, известный детский 
поэт, и председатель жюри, руководитель 
городского методического объединения 
изостудий О.Д. Мамонтова. Целью фести-
валя организаторы считают возможность 
для талантливых молодых дарований не 
только представить свои работы, но и полу-
чить оценку специалистов, а для педаго-
гов — это живой обмен опытом с коллегами 
и знакомство с новым необычным материа-
лом для творческих занятий.

Одновременно на двух площадках 
проходили мастер-классы педагогов 
Евгении Шипиловой, Наталии Трофи-
мук, Юлии Аксеновой, Татьяны Филиной, 
Елены Матюхиной и Маргариты Алексе-
евой, где каждый желающий мог сделать 
волшебную палочку, елочную игрушку, 
снеговика-матрешку или ангела. Вечером 
состоялась церемония награждения, на 
которой выступила актриса музея-театра 
«Сказкин дом» Екатерина Тихонова и дет-
ский танцевальный ансамбль «Куколки». 

Работы победителей фестиваля 
займут достойное место в музее Шар-
папье в Туле, где уже находится коллек-
ция ангелов, расписанных известными 
людьми: Сергеем Дебижевым, Евгением 
Дятловым, Яной Чуриковой, Оксаной 
Федоровой и Александром Друзем. 

Юля ОЛИНА 
Елена КЛИМЕНСКАЯ

ГОНКА ПО ЖИЗНИ

27 ноября в концертном зале 
«Карнавал» состоялся гала-кон-
церт, посвященный открытию 
XXXIV фестиваля «Спорт и творче-
ство», в рамках которого прошел 
Всероссийский конкурс творческих 
коллективов «Ветер надежды» 
среди детей с нарушением раз-
вития интеллекта или оставшихся 
без попечения родителей.

Люстры, щедро увешанные хрусталем, 
стены облицованные мрамором. Шумя-
щие толпы детей и подростков. Вот, что я 
вижу, входя в холл концертного зала. Сна-
чала мне показалось, что я попала на обыч-
ный детский праздник, но это в первые 
несколько секунд, пока не приглядываюсь 
к детям, к их неуверенной походке и вечно 
растерянным, удивленным лицам. 

Фестиваль «Спорт и творчество» для 
детей с ограниченными возможностями 
один из самых старых в Санкт-Петербурге. 
В 2012 году ему исполнилось девятнадцать 
лет, за это время в нем приняли участие 
более 123 000 воспитанников детских домов, 
интернатов, реабилитационных центров, 
специальных коррекционных школ России. 

Организаторы фестиваля ставят 
своими целями раскрытие творческого 
потенциала детей и молодежи, повыше-
ние профессионального уровня творче-
ских коллективов и отдельных исполните-
лей и знакомство руководителей и детей с 
новыми тенденциями и направлениями в 
искусстве и педагогике.

Ровно в 17:00 на сцене появился пре-
зидент специального олимпийского коми-
тета Андрей Павлов, торжественно открыл 
фестиваль и произнес речь: «Спорт и твор-
чество неразделимы. Вместе они состав-
ляют сложный, требующий терпения сози-
дательный процесс развития личности». 
После торжественного открытия зрители 
следили за выступлениями участников из 
Санкт-Петербурга, Ленинградской обла-
сти, Москвы, Тюмени, Архангельска, Влади-
мира, Самары, Краснодарского края, Калуги 
и многих других городов и округов. Кон-
церт начался с феерии: акробатического 
танца со световыми эффектами. Появивши-
еся далее хор 37 школы и ансамбль «Коля-
сочки» сорвали аплодисменты зала. Под 
ободряющие крики на сцену вышли уче-
ники 657 коррекционной школы с номером 
«Семечки». Если у кого-то из юных певцов 
срывался голос от волнения, их поддержи-
вал хор, состоящий из воспитателей дет-
ских домов.

После концерта я выхожу из зала, иду в 
холл и замечаю, как все изменилось. Встре-
воженные, испуганные лица тех, кого я уже 
видела сегодня перед концертом, больше 
не выглядят такими печальными. Теперь 
мне даже кажется, что дети чувствуют себя 
увереннее и получают удовольствие от 
того, что они делают. И я уверена, что за 
все девятнадцать лет существования этого 
фестиваля он не раз менял детские слезы 
на задорный смех.

Анастасия СУЛЬИНА 

Культура Японии загадочна, 
неудивительно, что люди 
стремятся с ней познакомиться. 
Кому-то удается увидеть эту 
страну, а кому-то приходится 
довольствоваться чтением книг, 
лекциям или фильмами. В Санкт-
Петербургском городском дворце 
творчества юных, в начале дека-
бря, прошла очередная встреча 
«Клуба путешественников 
Аничкова дворца», посвященная 
изучению культурных особен-
ностей и традиций Японии. 

Организатором этого мероприятия была 
Любовь Николаевна Дроздова — руково-
дитель клуба страноведения «Дружба». 
Встреча была организована при участии 
представителей Автономной некоммер-
ческой организации «Взгляд на Восток», 
генерального директора Максима Генна-
дьевича Нестерова и специалиста Влади-
мира Николавича Дрюма.

Она началась с интересной презента-
ции учащихся немецкого отделения клуба 
«Дружба» Кати Михайловой и Даши Була-
евой, дающей общие сведения о стране. 
Это выступление было предназначено для 
тех, кто впервые заинтересовался Японией 
и почти не имел представлений о жизни 
этой страны. После этого ведущие Алексан-
дра Николаевна Шиповалова и Владимир 
Николаевич Дрюма устроили небольшой 

опрос по презентации. Гости встречи, уча-
щиеся студии художественного слова 
отдела (руководитель Ольга Леонидовна 
Павлова) показали свое искусство  прочте-
ния хокку и танку, японских стихов, пере-
веденных на русский язык.

Владимир Николаевич Дрюма расска-
зал присутствующим о происхождении 
японской письменности, сопровождая 
выступление интересными фото-слай-
дами. В конце его небольшого рассказа 

гостям предложили самим попробовать 
себя в японской каллиграфии. Специаль-
ный гость, глава Федерации традицион-
ного кюдо Санкт-Петербурга, Сергей 
Николаевич Лазо, привлек внимание зри-
телей рассказом об искусстве стрельбы 
из лука. Он продемонстрировал оружие, 
в несколько раз превосходившее челове-
ческий рост, сообщив много интересных 
нюансов, связанных с ним. Желающие 
смогли натянуть тетиву гигантского лука.

Очень интересным был рассказ 
В.Н.Дрюма о традициях празднования 
нового года в Японии. Вместо елки — 
кадомацу, новогоднее дерево, вместо 
салата «Оливье» — Кагами моти, 
сладкая рисовая лепешка, вместо 
боя курантов — сто восемь ударов 
в колокол. Вечер японской культуры 
завершило выступление еще одного 
гостя, Максима Геннадьевича Несте-
рова, посвященное основной религии 
Японии — синтоизму. 

Несколько вопросов я задала органи-
затору Любови Николаевне Дроздовой.

Часто ли вы проводите подобные 
мероприятия? 
Довольно часто, раз в два месяца. Сле-
дующая встреча будет в феврале, мы 
приглашаем всех желающих на наши 
встречи «Клуба путешественников Анич-
кова дворца». Чем больше слушателей, 
тем лучше.

Вы проделали большую работу, 
довольны ли вы результатами?
Конечно. В ходе подготовки было инте-
ресно общаться с выступавшими спе-
циалистами. К тому же, изучать куль-
туру других стран всегда захватывающе 
и познавательно. Думаю, ребятам все 
понравилось.

Кристина НАШАХАЛОВА

Дружба по-японски

Шар-папье: бумажная вселенная
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4 ТЕМА НОМЕРА: БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Прохожу через калитку длинного 
забора и оказываюсь перед двух-
этажным домом из красного кир-
пича. За моей спиной большая игро-
вая площадка, можно подумать, что 
находишься в каком-нибудь детском 
саду. Я действительно приехала в 
детское учреждение: стою в парке 
«Куракина дача» перед домом Санкт-
Петербургского детского хосписа, 
местом, где находятся не излечимо 
больные ребята. Родственники могут 
свободно навещать пациентов или 
жить вместе с ними. Здесь оказы-
вают паллиативную помощь, то есть 
сглаживают и смягчают проявления 
болезни, осуществляют мероприятия, 
улучшающие качество жизни паци-
ентов и их близких, столкнувшихся с 
проблемами, связанными с наличием 
угрожающего заболевания. Я подни-
маюсь по ступенькам и с волнением 
открываю дверь, чтобы встретиться 
Ольгой Александровной Шаргород-
ской, заведующей социально-пси-
хологической с лу жбой детского 
хосписа. Когда оказываюсь в холле, 
первое, что бросается мне в глаза 
— это стенд с яркими рисунками, 
аппликациями и столик с маленькими 
фигурками животных из пластилина.

С Ольгой Александровной я раз-
говаривала только по телефону и 
не знала, как она выглядит. В моем 
воображении сложился образ круп-
ной, зрелой женщины, почему-то с 
темными длинными волосами, уло-
женными в прическу. Но у стойки 
информации меня встречает молодая 
миниатюрная девушка со светлыми 
распущенными волосами. Мы при-
сели на маленький кожаный белый 
диван около высокого окна в конце 
коридора. У моей собеседницы краси-
вые глаза и живая мимика, она выгля-
дит очень бодрой, все время улы-
бается, но в глазах видна усталость. 
Ольга А лександровна рассказала 
мне, что она пришла сюда как волон-
тер, почти восемь лет назад, сначала 
просто помогала, но позже ее позвали 
на постоянную работу. «У нас в штате 
есть психологи, социальные педа-
гоги, воспитатели, дефектологи. Мы 
занимаемся индивидуальной и груп-
повой работой с детьми, — говорит 

она. — Для нас главное наполнить 
день и вообще жизнь ребенка хоро-
шими, светлыми, радостными событи-
ями, чтобы у него был лишний повод 
улыбнуться. Мы организуем празд-
ники, экскурсии, мастер-к лассы и 
индивидуальные занятия с детьми, 
а иногда просто сидим и разговари-
ваем с ними». Действительно, ведь 
у ребят, которые лежат дома или в 
больнице, круг общения очень огра-
ничен, для них большая радость, если 
кто-то придет и просто с ними пого-
ворит. А иначе они находятся один 
на один со своей болезнью. Когда 
Ольга Александровна рассказывает 
о своей работе, она выглядит очень 
бодро. Но на мои вопросы о том, как 
она пришла сюда, как стала волонте-
ром, отвечает уклончиво. Такое ощу-
щение как будто она старается отго-
родить свою личную жизнь от работы. 
И это понятно, людям, работающим с 
тяжелобольными детьми, приходится 
защищаться психологически. Пери-
одически к нам подходят какие-то 
люди, врачи, родители и что-то спра-
шивают, совет уются с моей собе-
седницей. О.А. Шаргородская все 
время улыбается и часто шутит. Всем 

старается максимально помочь. Пока 
она разговаривает, я успеваю осмо-
треться повнимательнее. Недалеко 
от меня приоткрыта дверь, видно, как 
в просторном зале сидит женщина, 
рядом с ней в инвалидной коляске — 
ребенок. Много игрушек и стены раз-
украшены в яркие цвета: похоже, 
что это игровая комната. Кажется, 
как будто каждая деталь интерьера 
в этом месте продумана. Здесь нет 
ничего, что могло бы напомнить, что 
это лечебное заведение: нет ни белых 
длинных коридоров, ни едкого запаха 
лекарств, к которому мы привыкли в 
обычных лечебных учреждениях. Но, 
к сожалению, это не обычная боль-
ница, некоторым детям здесь прихо-
дится проводить очень много вре-
мени. И именно силами таких людей, 
как Ольга Александровна это больше 
похоже на большой дом, в котором 
дружно живут люди и не дают друг 
другу грустить и отчаиваться и даже 
еду готовят домашнюю. Сотрудники 
хосписа понимают, что не в их силах 
вылечить детей, но в их силах сделать 
так, чтобы каждый день у ребенка 
был особенный и яркий. Сотрудники 
социально-психологического отдела с 
помощью арт-терапии помогают детям 
облегчить их внутренние пережива-
ния, выразить то, что они не могут 
сказать словами. Они поддерживают 
и родителей: для каждого ребенка и 
его семьи разрабатывают индивиду-
альные программы психологической 
реабилитации. 

В конце разговора Ольга Алексан-
дровна задумчиво говорит: «Сегод-
няшний день важен сам по себе, и не 
надо ждать, что завтра на тебя сва-
лится счастье, надо радоваться каж-
дому дню, тому, что происходит здесь 
и сейчас, потому что завтра у нас 
может не быть. И всегда есть люди, 
которым нужна помощь и которым 
ты можешь быть полезен». По словам 
Ольги Александровны, самой главной 
наградой для нее является улыбка и 
счастливые глаза ребенка. Возможно, 
одно радостное событие сможет прод-
лить маленькому человеку жизнь на 
несколько минут, часов или даже дней. 

 Виктория ГОМОНОВА

Еще один 
пода рен ный день

Диагноз 
для здоровых
Он высокого роста, с рыжими густыми 
волосами и еле заметными веснуш-
ками. Одевается как типичный под-
росток: джинсы, футболка, кеды. На 
уроках всегда молчит, на переменах 
стоит у дверей кабинета и внимательно 
разглядывает всех, кто стоит рядом 
или проходит мимо, как будто ждет, что 
кто-нибудь подойдет к нему и загово-
рит. Но этого никогда не происходит. И 
я не могу сказать, почему. Почему мой 
одноклассник Василий, так похожий на 
других ребят, всегда стоит один в сто-
роне? Наверное, потому что в детстве 
в его медицинской карте появился диа-
гноз — аутизм. 

Он аутист — он не такой как мы. 
Вот что нас так сильно пугает. Нам 
страшно говорить с ним или сидеть за 
одной партой. «А вдруг мы его обидим? 
Он же не такой как мы», — это всегда 
останавливает. И хотя мы понимаем, 
что делаем только хуже, относясь к 
нему как к фарфоровой кукле, боясь 
и жалея его, мы не можем вести себя 
по-другому. Потому что мы так при-
выкли. Встречая колясочников, даунов, 
слепых, отводим взгляд. Так получа-
ется, что инвалидом человека делает 
не столько его болезнь, сколько отно-
шение к нему окружающих.

Сейчас в России растет количество 
организаций, помогающих детям-
инвалидам. И одна из них — центр 
развития «Анима», который объеди-
няет более 300 детей, подростков, 
молодых людей с проблемами в раз-
витии, а также их родителей. Главная 
цель центра — оказание социально-
психологической помощи семье через 
реализацию социально-культурных 
программ. Духовно развивающее вза-
имодействие, сотворчество, взаимопо-
мощь позволяют «особым» детям и их 
родителям приобрести уверенность в 
себе и больше доверять людям, а всем 
нам помогают стать более чуткими и 
гуманными.

«Самое главное наше достиже-
ние в том, что мы смогли создать для 
ребенка, для родителей отдельный 
мир, в котором они чувствуют себя 
комфортно. Они ходят на творческие 
встречи, в музеи, театры и на выставки. 
Все, что делается в нашем центре вза-
имопомощи, делается ради семьи. 

Ведь главное то, что чувствует ребе-
нок. А лучшая благодарность — это 
когда Ванечка, который практически 
не разговаривает, улыбается и говорит 
„Здорово!“», — утверждает Александр 
Аркадьевич Иванов, директор центра 
развития.

Уже более семи лет «Анима» 
сотрудничает с Детской библиоте-
кой истории и культуры Петербурга. 
Здание библиотеки — Дом Бажа-
нова — служит площадкой для орга-
низации творческих встреч и тренин-
гов под девизом «Если вместе, мы все 
сильны!». 25 ноября там прошла меж-
дународная историко-краеведческая 
программа «Как детей всем миром 
спасали». Придя туда, я почувство-
вала себя чужой. Находившиеся там 
дети-инвалиды вели себя очень рас-
кованно: переговаривались, смеялись 
и фотографировались, но, уловив на 
себе мой взгляд, тут же «закрывались». 
Казалось, они стыдились того, что 
позволили себе вести себя как «нор-
мальные», здоровые дети. Сотни глаз 
смотрели на меня со страхом и недо-
верием. Я уверена, именно так мы 
всегда смотрим на инвалидов.

И несмотря на то, что существуют 
такие организации: центры развития, 
специализированные школы, тренинги, 
которые развивают «особых» детей 
и готовят их к жизни в «нормальном» 
обществе, главной проблемой оста-
ется наше к ним отношение. Как только 
перестанем избегать и бояться не таких 
людей, как мы — мы пустим их в нашу 
жизнь. Мы станем видеть их чаще: на 
улице, в метро, в школе, театре или за 
соседним столиком в кафе. Мы привы-
кнем к тому, что они — часть нашего 
общества, фактически такие же, как и мы. 
Мы привыкнем — и приучим их думать 
так же. Тогда мы перестанем запирать их 
в интернатах или детских домах, станет 
возможным инклюзивное образова-
ние, которое не только поможет «осо-
бенным» детям адаптироваться, но и, в 
первую очередь, научит здоровых детей 
толерантности, терпимости, чуткости и 
доброте. И может, тогда все их страшные 
болезни будут лишь записью в медицин-
ской карте, а не клеймом на всю жизнь.

Анна СОКОЛОВА

Человеческие отношения — 
это наука, понять и изучить 
которую может далеко не 
каждый. А что если тебе всего 
девятнадцать лет, и ты рабо-
таешь воспитателем в детском 
доме? Свою историю мне 
рассказала молодая девушка, с 
которой я познакомилась, когда 
училась в школе-интернате. 
Юлию Сезонову при первой 
встрече я приняла за чью-то 
сестру или новую ученицу в 
нашем учебном заведении.

В десятом к лассе я организовала 
своих друзей, и мы стали ходить с 
ними в дошкольный детский дом 
№47 Приморского района. Через два 
года мы решили, что надо навещать 
тех детей, которые стали ходить в 
школу, потому что мы сблизились за 
это время. Так я пришла в 46 детский 
дом. Посмотрела, как живут ребята, 
познакомилась с воспитателями. Это 
оказался целый мир: другой, манящий, 
неизвестный, романтический. Все 
свое свободное время я проводила в 
детском доме. Но меня не покидала 
мысль, что этого все равно мало. Вос-
питатели стали шутить: «Ты у нас разве 
что не ночуешь, а нам как раз «ночная» 
нужна, так что, может, ты хочешь ею 
стать?» Вот я и пошла в «ночные». 
Мне исполнилось девятнадцать лет, а 
некоторым воспитанникам было уже 
восемнадцать.

Летом мне предложили поехать вос-
питателем в лагерь в Крыму. И тут прои-
зошло падение розовых очков. Не такие 
ребята оказались, какими я себе пред-
ставляла. Есть они, а есть остальные, а я — 
не там, не в кругу, не с ними. И вообще, 
чего только не было. Потом как-то ночью 
села со своим отрядом и стали мы раз-
говаривать. Точнее, как разговаривать... 
Они молчали, а я ревела. Через полчаса 
ревели все. Кто бы мог подумать, но после 
этого я оказалась там — в их кругу. Меня 
вдруг пустили туда, куда не пускали стар-
ших, не пускали воспитателей. Я стала 
для них своя, ближе. Это было счастье. 
Потому что для меня открылось то, чего 
я не знала раньше, не понимала, не чув-
ствовала. После отработала еще два года. 
А потом ушла. Ушла, потому что было 
пора уходить. Иначе пошла бы деформа-
ция. Я получила в этой работе все, о чем 
мечтала.

Отношения с Виталиком, с одним из 
мальчиков, ради которых я пришла в этот 
детский дом, были очень нежные. Он в 
свои восемь лет думал, что те, кто живут 
дома, ходят кушать в столовую, как и они 
в детском доме. О том, что дети появля-
ются на свет совсем маленькими, он узнал 
от меня: в магазине «Детский мир» увидел 
пинетки и спросил, зачем такие маленькие 
тапочки. Понятия о семейной жизни были 
полностью исковерканы. Я поговорила с 
воспитателем Виталика и с социальным 
работником детского дома. В итоге мне, 
как сотруднице, разрешили забрать маль-
чика на два дня домой в гости. Мы с ним 

не верили своему счастью. Мы гуляли, 
ходили в музей, в кино, много болтали. 
Но, пожалуй, Виталику больше всего нра-
вилось общаться с моим папой — сразу 
чувствовалась нехватка отца. Папа расска-
зывал о своей службе в морском флоте, 
что вызывало у моего друга восторг. Вер-
нувшись в детский дом, Виталик сообщал 
всем, что он делал «в гостях у Юли», и он 
явно был горд тем, что с ним произошло 
такое событие. Потом я еще несколько раз 
брала его к себе. Вообще в наших отно-
шениях было много сложностей, которые 
надо было преодолевать. Были и слезы, и 
невыполнимые мечты: «Я так хочу, чтобы 
ты была моей мамой!»

Потом что-то начало меняться. 
Во-первых, он стал взрослеть и посте-
пенно «пускаться во все тяжкие», 
во-вторых, у меня появился молодой 

человек, который не хотел, чтобы я 
дальше практиковала «гостевые» визиты. 
Сейчас при встрече Виталик так себя 
ведет, будто ему неудобно за ту теплоту, 
которая когда-то между нами была. Или 
за то, каким он стал.

С 18 лет я работаю в благотвори-
тельном фонде социальной адаптации 
детей-сирот «Наше завтра». Официально 
числюсь методистом: разрабатываю 
проекты, систематизирую часть работы 
фонда. Последнее мое увлечение — 
профилактика социального сиротства и 
семейного неблагополучия. Думаю, если 
бы не мой опыт работы в детском доме, 
мы до сих пор бы думали, что подарки 
для детей и экскурсии — главное, что 
можно для них сделать.

Помню, для меня тоже был приот-
крыт мир детского дома — другой, иной, 

поучительный. Иногда даже кажется, 
что ты избранный и знаешь больше, чем 
другие. «Гостевой» режим был опро-
бован, после которого чувство, что ты 
кому-то нужен, переполняло. Но также 
легко, как и в случае Юли и Виталика, 
от нашего прошлого отказывались те 
воспитанники интерната, с которыми 
я сближалась. Хотя тут трудно сказать: 
то ли нужно быть аккуратным, то ли 
это обычное течение событий. Но мне 
кажется, бояться делать шаг навстречу 
человеку, который отличается от тебя 
только тем, что живет не с родителями, 
не стоит. Потому что в итоге это — дву-
сторонняя помощь и изменение соб-
ственного понимания этой жизни и у 
тебя, и у воспитанника интерната.

Анастасия КОМАРОВА

Разные миры
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Среди моих друзей никогда не было 
волонтеров. Мне никто не говорил: 
«Прости, я не могу пойти с тобой гулять, 
мне нужно заехать в детский дом». Поэ-
тому я плохо представляла, каким должен 
быть такой человек: активным, открытым, 
эмоциональным? Трудно ли это? 

Для Дианы Мубаракшиной — нет. 
Она недавно приехала из Белоруссии и 
теперь учится в магистратуре на юри-
дическом факультете СПбГУ. Изучает 
международное гуманитарное право и 
проходит стажировку в центре консульти-
рования беженцев, где беседует с людьми 
и помогает им. А по четвергам заходит 
в Молодежный департамент Красного 
креста. «Учусь я сейчас всего два раза в 
неделю, со временем вопросов не воз-
никает. Проблемы появляются только 
на эмоциональном уровне, — серьезно 
говорит Диана. — Я имею в виду работу 
с детьми с серьезными заболеваниями. 
Под Минском есть большой онкологиче-
ский центр. Когда я первый раз туда при-
ехала в 2008 году, я увидела девочку. У нее 
было сложное заболевание, но она пры-
гала и играла так, как будто все хорошо. 
Она строила планы на будущую жизнь, 
которой у нее могло и не быть. Тогда это 
сильно поразило меня. Нужно что-то пре-
одолеть внутри себя, чтобы продолжать 
заниматься благотворительностью». 

Диана высокая, немного полная, 
одета неярко, во время беседы она 
часто поправляет немного растрепав-
шиеся каштановые волосы. На ней очки 
в черной оправе, всегда с собой блокнот 
и телефон. Первый раз я увидела ее на 
занятиях по международному гуманитар-
ному праву и тут же решила, что именно 
она здесь лидер, хотя девушка пришла на 
эту программу всего несколько месяцев 
назад. Когда я спросила, как знакомые и 
семья Дианы относятся к ее деятельности, 
она пожала плечами: «У меня мало близ-
ких друзей. Моя лучшая подруга сейчас 
живет в Германии, занимается с детьми-
инвалидами. Она всегда меня поддержи-
вает. А родители... Папа у меня вообще 
из другого мира, и он не очень понимает, 
чем я занимаюсь. А мама у меня заме-
чательная, она говорит, что самое глав-
ное, чтобы мне нравилось. Потому что 
со мной сложно спорить». Серьезность 
исчезает, и Диана заразительно смеется. 
Она рассказывает о своей кошке, о том, 
как она долго объясняла родителям, что 
беженцы — это не трудовые иммигранты. 

Потом она вспоминает о своем путе-
шествии в Исландию по программе Лиги 
добровольного труда молодежи: «Это 
было очень классно, потрясающий месяц! 
Представь, 35 сумасшедших со всего мира, 
от Японии до Испании, мы жили в городе с 
населением 600 человек. Каждое утро мы 
пили кофе напротив вулкана Эйяфьятлай-
окудль. Через две недели я как-то научи-
лась произносить его название! Исландия 
— это какой-то параллельный мир. Мы 
спали в спортивном зале, сами готовили 
и ездили автостопом по стране». Диана 
рассказывает еще много историй. Она 
активно жестикулирует, иногда поправ-
ляя свое широкое серебряное кольцо. 
Девушка учит международное право не 
для того, чтобы работать юристом, ее 
цель — попасть в международный коми-
тет Красного креста. А если не получится, 
то будет работать в проекте, помогающем 
жертвам торговли людьми. «Хотя, может 
быть, лет через пять мне все надоест, и я 
стану искусствоведом», — смеется она. 

Уже потом, надевая на голову боль-
шой белый платок, Диана вдруг говорит: 
«Благотворительность — это не только 
посещение детских домов и больниц. 
Быть волонтером можно даже на улице, 
если просто перевести бабушку через 
дорогу или уступить место в метро. Мы 
всю жизнь волонтерим, помогая другим. 
Не обязательно ездить в хосписы и смо-
треть на обреченных детей, не нужно 
думать о добровольцах как о каких-то 
особенных людях. Можно просто 
помогать». 

Вероника КУЗНЕЦОВА

Пойдем, 
«поволон-
терим»!

Если вы из многодетной семьи, то вам 
наверняка знакомы эти слова: «Ты — 
вымоешь посуду, а ты — помоешь пол». 
Лично я слышу их если не каждый день, 
то хотя бы несколько раз в неделю: 
просто у меня есть старший брат и 
младшая сестра. Конечно, для каж-
дого человека семья — это опора, но 
порой хочется куда-нибудь убежать и 
посидеть в тишине. Одной. И я нередко 
задумывалась: а как живётся другим 
семьям, в которых еще больше детей? 
А что происходит в семьях, в кото-
рых есть приёмные дети? Ведь очень 
тяжело впустить к себе в семью совер-
шенно незнакомого человека. У Кати 
Крамсаковой три брата и сестра, она — 
самая старшая. Старшей она стала, 
когда ей было одиннадцать лет: 

«До одиннадцати лет моя жизнь 
была самой обычной, — рассказы-
вает Катя. — Я смотрела кино, слушала 
музыку, гуляла с друзьями. Но в детстве 
мы с папой помогали детскому дому для 
инвалидов, который находится через 
дорогу от нас. Собирали игрушки, поку-
пали новые и отвозили туда. Может, с 
этой незначительной помощи всё и 
началось. Иногда я и сейчас захожу в 
этот дом к ребятам, просто пообщаться 
с ними: для них, по-моему, это самое 
главное. И когда я с ними разговариваю, 
понимаю, что мои проблемы по сравне-
нию с их — не такие страшные. У меня 
есть крепкая семья, я знаю, чего хочу 
добиться в жизни, а у этих ребят есть 
только четыре стены детдома для инва-
лидов и больше ничего. А хотите знать, 
как складывается их жизнь, когда они 
достигают совершеннолетия? Их отдают 
в дом престарелых! В 18 лет! Представ-
ляете? Провести всю свою жизнь среди 
пожилых людей. По-моему, для этого 
и нужны волонтёры — чтобы сделать 
жизнь этих людей хоть капельку лучше.

Так вот, когда мне исполнилось один-
надцать, мои родители впервые задума-
лись о том, чтобы взять ребёнка из дома 
малютки. Я слышала, что многие семьи 
перед усыновлением боятся того, что 
у ребёнка может быть плохая наслед-
ственность. В нашем случае детей пол-
ностью проверяли врачи, и также сооб-
щалось о всех болезнях его родителей. 
Бояться не стоит, нужно только с боль-
шой серьезностью отнестись к про-
цессу выбора. А остальное — характер 

и поведение — фактически полностью 
зависит уже не от кровных, а от нас, 
приемных родителей.

А когда мой старший брат подрос и 
пошёл в садик, у нас в семье появился 
ещё один маленький человечек  — 
мой средний братик Матвей. Так как 
я самая старшая, то и ответственна за 
детей так же, как и мои родители. Пона-
чалу я очень боялась ответственности, 
но сейчас я к этому уже привыкла, и 
такое чувство, что это обычное дело. 
Да и обязанности у нас распределены. 
Но я, например, убираю в доме и мою 
посуду, мама готовит кушать и сидит 
с детьми, пока я на учебе, а папа на 
работе. Папа много работает, чтобы 
содержать большую семью. 

Так проходило время. Матвей пошёл 
в садик, дом опустел, не было преж-
ней суеты, и мы это сразу почувство-
вали. В этот момент моя семья снова 
решилась. Родители захотели девочку, 
и я тоже поняла, что хочу сестричку. 
И вскоре у меня появились братик 
Стёпа и сестрёнка Соня, кстати, имена 

им выбирали мои братья. Теперь нас 
стало пятеро. Мы многодетная семья. 
Государство, конечно, помогает, но не 
так, как хотелось бы. Как-то раз нам 
позвонили и сказали, что семьи, в кото-
рых есть близнецы возрастом до года, 
вскоре получат деньги. Мы получили… 
тысячу рублей. Лучше бы чиновники 
сделали нормальные тротуары и пере-
езды через бордюры, а то коляска очень 
тяжелая и приходится ехать по проез-
жей части. 

Понятно, что детям надо будет 
как-то объяснить, откуда они появи-
лись, и мы планируем рассказать им 
правду. Так как они ещё маленькие и 
не поймут этого, то я даже не пред-
ставляю, как это будет. Думаю, где-то в 
возрасте 14 лет им придётся раскрыть 
секрет. Главное, заранее обдумать 
весь разговор, ведь такие заявления 
могут сильно травмировать. Просто 
объяснить, что их родила другая 
мать, и сразу после рождения появи-
лись мы, которые ждали их больше, 
чем родные родители. Не думаю, что 

в дальнейшем в нашем доме появится 
ещё одно маленькое чудо: на этом мы 
закончим, тем более, скоро и у меня 
уже будут дети. Да и маме с папой пора 
бы уже отдохнуть и подготовиться 
к внукам. Сейчас ребята слушают со 
мной музыку, гуляют в моей компа-
нии и смотрят со мной фильмы. Я хочу, 
чтоб у них были такие же вкусы, как и у 
меня, наверное, так хотят все старшие 
сестры и братья. 

Хотя если быть до конца честной, 
иногда мне, как и любому подростку, 
хочется побыть одной или, допустим, 
лень что-то делать по дому. Может, как 
раз в этом и есть минус большой семьи, 
но он не так значителен по сравнению 
с остальным. Вот уж самый главный 
минус — это нехватка свободного вре-
мени. Но, несмотря ни на что, я очень 
благодарна родителям за Глеба, Матвея, 
Стёпу и Соню, а ещё за то, что когда-то 
они решились помочь другому ребёнку 
и, тем самым, осчастливить меня».

Дария ЩЕРБАКОВА

Снова вечер, снова компьютер, 
снова моя мама перед ним — 
общается по скайпу со своими 
школьными подругами. Они 
закончили школу во Владиво-
стоке, а затем разъехались по 
разным городам и странам. 
Мамины приятельницы часто 
приезжают в гости, и я радуюсь 
любой возможности услышать 
знакомые голоса с необычным 
акцентом, посидеть за столом, 
попить оранжевый чай. Столько 
рассказов, столько историй, 
ощущение, что ты уже как будто 
сам везде побывал. Так я узнала 
много нового для себя о том, как 
люди занимаются благотвори-
тельностью в разных странах.

Мне всегда казалось, что в развитых 
европейских странах государство забо-
тится о малоимущих, например, им 
выдаются купоны на бесплатную еду или 
одежду. Но оказывается, нет, это остается 
на совести общества. Например, во фран-
цузских школах время от времени каж-
дого ученика просят принести продукты 
питания для бедных семей. Активны 
организации и из других стран, напри-
мер, ong’Ndem — союз сельских жителей 
Сенегальской деревни, который связался 
в декабре с одной парижской школой. 
И теперь ее ученики будут продавать 

шарфы для «улучшения жизненного 
уровня и обеспечения социальной неза-
висимости африканских женщин». Эта 
страна часто помогает нуждающимся за 
рубежом, например, Caritas France в тече-
ние пяти лет оказывала бесплатную юри-
дическую и психологическую помощь 
женщинам в Чеченской Республике.

Очень часто Финляндия помогает рос-
сийским регионам, граничащим с ней: до 
недавнего времени существовало «Обще-
ство друзей Карели», которое отправляло 
туда игрушки, одежду и книги. В городах 
рядом с мусоросборниками часто стоят 
контейнеры для вещей, которые потом 
сортируют и отправляют в страны Африки. 
А еще время от времени проводятся спе-
циальные акции — отправишь сообще-
ние на короткий номер и с твоего счета 
спишут 20 евро на счет благотворитель-
ной организации. Через пять минут вам 
в ответ придет что-нибудь вроде «вы 
только что спасли одну собаку от голод-
ной смерти». Однажды я видела, как в 
метро шумная компания молодых людей 
отправляла такие смски и радовалась 
этому, визжа на весь вагон.

Но приятней было бы самой сходить и 
посмотреть на то животное, которому ты 
помог. В Эстонии так можно сделать — там 
часто крупные компании опекают каких-
нибудь носорогов, и нет проблем сходить 
к нему в вольер и дружески потрепать его 
за рог. Еще один вид благотворительности: 

кнопка «пожертвовать детям на билеты в 
театр». В крупных супермаркетах стоят 
лотки для пожертвований. У банков есть 
«среда благотворительности» — можно 
на разные цели перечислять либо деньги, 
либо бонусные пункты. В интернете очень 
часто появляются статьи, где люди рас-
сказывают о своих проблемах, с банков-
скими реквизитами внизу страницы. К 
примеру, в начале ноября банк забрал у 
многодетной семьи хутор за долги — эта 
история приобрела широкий резонанс, и 
люди собирали им деньги на выкуп дома 
у нового хозяина, а кто-то предложил свой 
пустовавший.

Но больше всего благотворитель-
ность, наверно, развита все же в Аме-
рике — особенно это заметно после ура-
гана Сэнди. Часто можно увидеть посты 
на Фейсбуке: «На 23 ей улице в 6 вечера 
принимают теплые вещи и одеяла для 
пострадавших от урагана. Я собираюсь 
пойти, кто со мной?» Многие организа-
ции материально помогают строительным 
компаниям, занимающимся восстановле-
нием зданий, Леди Гага пожертвовала им 
миллион. Есть разные виды благотвори-
тельности: поддержка культурных орга-
низаций, дикая природа или домаш-
ние животные, волонтерство, отправка 
денег какому-либо конкретному чело-
веку. Приятельница моей мамы недавно 
вписалась в такую программу: каждый 
месяц делает взнос на счет шестилетней 

африканской девочки (фотография у них 
стоит на столике в зале). Ей присылают 
письма и отчеты, куда эти деньги были 
потрачены, передают благодарность от 
девочки. Популярна работа в питомниках 
для собак и кошек, в ветеринарных кли-
никах для бездомных животных. Очень 
много компаний существует только за счет 
дотаций — donations. Часто церкви прово-
дят благотворительные ярмарки: прихо-
жане приносят ненужные вещи, и церковь 
их продает, жертвуя полученные деньги 
малоимущим. 

Многие считают, что благотворитель-
ность лучше развита в богатых странах, 
и вроде бы логично — человек не станет 
помогать другому, пока у самого в кар-
мане пусто. Я ради интереса посмотрела 
ВВП на душу населения этих четырех 
стран (в соответствии с данными Между-
народного валютного фонда за 2010 год). 
Действительно, США лидируют среди 
всех — 47 тысяч долларов, но, напри-
мер, Эстония имеет лишь 14,5 тысяч дол-
ларов на человека в год. Мы установили, 
что желание помочь не зависит от благо-
состояния страны. Главное — захотеть, 
ведь у тебя все еще есть глаза, чтобы 
любоваться фотографией белозубой 
Адед, и руки, чтобы кормить брошен-
ных щенков из бутылочки. Посмотри — 
вокруг столько тех, кто в тебе нуждается.

Анна ДАНИЛОВА

«Мы ждали их больше, 
чем родные родители»

С миру по нитке — планете рубашку
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Надо быть добрым. Таково среднее ариф-
метическое всего воспитания, которое 
сейчас получает ребенок от общества. 
Семья, детский сад, сказки, мультфильмы, 
«давайте жить дружно»… Ну что ж, 
давайте. Только вот Добро всегда появ-
ляется в нашей жизни под руку со словом 
«надо» — а оно смотрит грозно, у него не 
спросишь, почему надо, кому надо…Так 
Добро, видное отовсюду, но не влияющее 
на нас непосредственно, и возвышается 
где-то на отдалении от нашей жизни. Мы 
почти все уже не понимаем, что оно из 
себя представляет.

Непонимание рождается еще в дет-
стве. В столкновении добра, которому 
учит все вокруг, и эгоизма — важный 
выбор каждого человека. Поступать 
согласно законам Добра, или все-таки 
сделать так, как хочется? Сделаешь 
по-своему — будет тебе приятно. А если 
сделать «хорошо», что будет? Говорят, 
приятно будет кому-то другому. Совер-
шенно непонятно, почему стоит выбрать 
Добро, «но взрослым виднее». На этом 
этапе некоторые успокаиваются, приняв 
Добро на веру и встроив несколько 
его правил в свое видение мира раз и 
навсегда. И живут себе, время от вре-
мени говоря себе «это я сделал хорошо» 
или наоборот. Но есть и другие, которым 
нужно пощупать его, понюхать, попро-
бовать на вкус и понять, стоит ли ориен-
тироваться на его неколебимую громаду, 
или лучше нарисовать себе собственную 
карту жизненного пути. Да и вообще, для 
начала Добро нужно попытаться опре-
делить, увидеть и понять. Вроде бы с 

этим не должно быть трудностей: это не 
адронный коллайдер, не бином Ньютона. 
Но почему-то кого ни спроси, все пута-
ются, мнутся, и даже сердятся на такие 
провокационные вопросы.

«Добро — это приносить другим 
пользу», — говорит мама… и кричит на 
сестру, которая снова тайком садится 
за компьютер играть в онлайн-игры. 
Кажется, мама хочет сестре добра, забо-
тясь о ее здоровье. Желание заботиться 
о здоровье своих детей — естественное 
и природное. Такие же действия совер-
шают и животные, инстинктивно выха-
живая своих питомцев. Считается, что 
делают они это, чтобы сохранить свой 
вид во время борьбы за существова-
ние. Возможно, отчасти понятие добра 
создано человеком из стремления обо-
сновать все вокруг, включая природные 
законы. Все было бы хорошо, пока оно 
касалось бы только здоровья — катего-
рии бесспорной — но у человека есть 
еще и душа. Вот и та точка, где начина-
ются противоречия. С одной стороны, 
стремление помочь другим объеди-
няет людей, дает нам то, что называется 
гуманностью, духовностью. С другой 
стороны, оно и бесповоротно разъеди-
няет нас, ведь представления о хоро-
шем и плохом у каждого свои. Вспом-
нить только террористов, действующих 
по своей воле и уверовавших в собствен-
ные благие намерения. Из-за их добра 
тысячи людей страдают по всему миру. 
Причина: непонимание. Для знакомого 
моей семьи добро — это как раз пони-
мание. Но ведь можно понимать кого-то, 

искренне сопереживать ему… и дальше 
поступать так, как хочется, продолжая 
делать человеку больно. И это добро?

Для моей шестилетней сестры 
добро  — это делиться с другими и 
хорошо себя вести. Звучит наивно, но 
мне кажется, что отчасти это и верно. 
Ведь хорошие манеры — это когда люди 
моделируют свое поведение так, чтобы 
окружающим было приятно. Однако 
сколько искренности в этих манерах? 
«Всегда бросается в глаза что-то явное: 
бабушка, переведенная через дорогу. 
Видишь это и думаешь: "Какой добрый 
этот человек, бабушкам помогает". А 
разве ты думаешь то же самое, если 
этот же, абсолютно незнакомый человек 
улыбнулся тебе просто так? Сразу при-
ходит в голову, что у тебя на спине при-
клеен позорный желтый стикер "лох". 
Или того хуже: закрадываются сомне-
ния в адекватности этого гражданина. 
И, может быть, одна из тысячи тысяч 
мыслей постучит отчаянно и безуспешно 
в мозг, что, мол, нет, это же просто хоро-
ший, добрый поступок, нужно улыб-
нуться в ответ», — недавно рассказала 
о своих сомнениях моя одноклассница 
Катя. Она вот считает добром любой 
поступок, от которого тепло на душе: и 
у самого человека, и у окружающих. Если 
бы действительно от доброго поступка 
всем и всегда становилось хорошо, то на 
земле, кажется, давно наступил бы рай. 
Видимо, это все-таки не так. Скажем, что 
почувствует тот улыбнувшийся моей 
однокласснице человек, если она посчи-
тает его сумасшедшим и неприязненно 

отвернется? Будет ли тепло его душе? 
И сколько нужно душевных сил, чтобы 
продолжать так улыбаться, несмотря на 
непонимание? 

Для меня самое понятное добро — 
это когда чувствуешь, что от твоего 
какого-то поступка человеку будет 
хорошо, и совершаешь его. Как бы помо-
гаешь кому-то идти по его пути. Вроде 
это и вмешательство в чужую жизнь, но 
очень мягкое — например, когда води-
тель автобуса ждет подбегающего чело-
века, или когда встреченный на улице 
человек не только объясняет, как пройти 
к нужному дому, но и предлагает прово-
дить. Пусть такое добро кажется скром-
ным и незначительным в сравнении с 

пафосом, который привязался к этому 
слову — вспомнить только идеалы нрав-
ственности, которые нам оставила рели-
гия, история, политика… Святые-муче-
ники, комсомольцы, жертвующие жизнью 
во имя общего блага. Их добро, связанное 
с жизнью и смертью, грандиозно и торже-
ственно, как колокольный звон. 

Только эти образы постепенно уходят 
в прошлое, и уже бессмысленно огляды-
ваться в поисках колокола. Мне вспоми-
нается песня поэта Башлачева — «Время 
колокольчиков». Самое время каждому 
делать то маленькое добро, которое ему 
по силам.

Елизавета ЗАБЕЛИНА

Ветреное осеннее воскресенье. 
Непривычно пусто вокруг, лишь две 
молодые девушки стоят при входе в 
монастырь, разглядывая иконы и кре-
стики в киоске. Я захожу на террито-
рию Александро-Невской лавры. Так 
тихо, спокойно. Не дойдя до Тихвин-
ского кладбища, я замечаю одинокую 
сгорбившуюся старушку в инвалидном 
кресле, просящую милостыню. Она уку-
тана во множество старых дряхлых плат-
ков и одеял, а в руках сжимает простую 
черную шапочку, в которой позвяки-
вают монетки. «Я сижу здесь уже пятый 
год. Ноги у меня не ходят, да дома делать 
нечего, в четырех стенах еще хуже. Тут 
я хоть с народом общаюсь, бомжам 
помогаю», — как бы оправдывая себя, 
говорит бабушка. Обращаю внимание 
на двух мужчин, мирно спящих непо-
далеку, от мерзкого запаха и угрожаю-
щего вида прохожие их сторонятся, отхо-
дят как можно дальше. В метрах ста от 
бомжей стоит еще одна пожилая жен-
щина с коробочкой в руках. На вид она 
бодра и здорова, на лице практиче-
ски нет морщин. Почему же она здесь? 
«Семь месяцев в году я живу в деревне, 
а там нужна помощь. Надо баню под-
делать, дров купить. Я не пью, не курю, 

все деньги только домой оправляю», — 
честно признается бабушка. Этим ста-
рушкам не страшен ни снег, ни дождь, 
в любую погоду их всегда можно найти 
на этом месте. Смотря на них, невольно 
становится не по себе, потому, что у тебя 
есть дом, семья, все необходимое. Не 
раздумывая, кладу мелочь в коробочку 
бабушки, «им нужнее», думаю я. 

Мне стало интересно, как мои ровес-
ники относятся к тем, кто просит на 
улице. «Я всегда стараюсь кинуть хоть 
рублей десять, потому что жаль этих 
людей, у них же ничего нет», — при-
знается одноклассник Коля. И действи-
тельно, их несчастный вид не дает пройти 
мимо, большинство людей отзывается на 
молчаливые просьбы о помощи, когда 
мы видим, как несчастен человек. В такие 
мгновения в наших сердцах зарождается 
чувство милосердия, точнее, жалости. Но 
моя подруга Ольга, вспоминая нищих, 
выпрашивающих деньги в метро, гово-
рит: «Вот пусть все эти гнилые попро-
шайки, которые перед тобой изображают 
боль, а потом спокойно идут дальше, 
ищут работу». Да, мы часто видим, как 
женщина плетется по вагону вся сгор-
бившаяся, ели волоча ноги, а потом на 
станции чуть ли не вприпрыжку бежит по 

эскалатору. Возникают сомнения, стоит 
ли вообще кому-то помогать? Сложно 
различить правду от хорошо замаскиро-
ванной лжи. Мы теряем доверие, а как 
следствие лишаемся сострадания. 

А людей, которым нужна помощь в 
нашей стране очень много. Среди зна-
комых моих родителей мало нашлось 
людей, занимающихся благотвори-
тельностью. Почему? Потому что лень? 
Потому что мы всегда думаем, что это 
сделает кто-нибудь другой, но не мы? 
Мы все понимаем, что есть люди, кото-
рым нечего есть, у которых нет семьи 
или они смертельно больны, но нам 
достаточно положить двадцать рублей 
старушке в переходе, и все, галочка 
поставлена — ты добро сделал, помог 
человеку, теперь совесть спокойна. 
Сегодня немногие готовы жертвовать 
своим личным временем, пренебречь 
делами, чтобы поискать благотвори-
тельный фонд, а это совсем не сложно. 
«Через своих знакомых я нашла благо-
творительный фонд «Алеша», который 
недавно организовал акцию в гипер-
маркетах «Карусель», где каждый жела-
ющий мог купить новогодние подарки 
детям из детских домов. Также на сайте 
этого фонда были размещены письма 

малышей к Деду Морозу, просьбы были 
разные от мишек Тедди до блестящих 
розовых париков. Меня потрясло своей 
искренностью письмо одного семилет-
него мальчика, и я купила ему летаю-
ший вертолет», — рассказала Алексан-
дра Сучкова. В свои двадцать пять она 
активно пытается помогать людям, при-
зывая своих друзей к этому в блогах и 
социальных сетях. 

Но большинство людей все-таки 
остается равнодушными к бедам людей, 
живущих рядом. На вопрос: «Занимае-
тесь ли вы благотворительностью?» 
почти все взрослые, с которыми я раз-
говаривала, опускают глаза и уходят 
от ответа, им нечего сказать, разве 
только признаться в том, что они не 
хотят думать ни о ком, кроме себя, и 
даже ужасающая статистика не побуж-
дает к действиям. А в нашей стране по 
статистике проживает 13.02 млн инва-
лидов. Из них инвалидов-детей — 4.5%. 
По данным Минздравсоцразвития РФ, 
ежегодно их численность увеличивается 
на 1 млн человек. Предполагается, что к 
2015 году количество инвалидов может 
превысить 15 млн человек. За последние 
10 лет число онкологических больных 
увеличилось на 25,5%. На начало 2011 

г. на учете в онкологических учрежде-
ниях состояли более 2,6 млн. больных. 
Всем им нужна помощь, у каждого своя 
трагедия.

Одна женщина разместила на сайте 
благотворительного фонда письмо с 
просьбой помочь ее сыну: 

«Здравствуйте. Я мама маленького 
мальчика Саши, которому 22 сентября 
исполнилось семь лет. Но Саша не пошел 
в школу, как его друзья, потому что 
уже почти год он лежит в реанимации. 
Сейчас Сашенька потихоньку начал при-
ходить в себя, улыбаться, играть руками, 
смотреть мультфильмы. Всё бы хорошо, 
но дышать никак не получается. У Саши 
стоит трубочка в трахее, к которой 
подключен аппарат. Пожалуйста, помо-
гите нам вернуть Сашеньку в семью!»

Чтобы Саша Голованов мог жить дома, 
ему нужно приобрести аппарат ИВЛ сто-
имостью около 580 тысяч рублей. Необ-
ходимо собрать еще больше половины 
суммы, а время идет. Пока люди все еще 
думают: «помогать или нет?», дети про-
должают страдать.

 Дарья ТУБОЛЬЦЕВА 

СОстрадание

Какой вкус у добра?
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 Однажды я ехала на автобусе в школу, 
и по привычке смотрела в окно, и уви-
дела, как машина задавила собаку. Живот-
ное было болезненно худое, с неряшливо 
собравшейся в комки шерстью и с обо-
рванным ухом, я хорошо помню эти глава, 
полные непонимания и страха. Собака не 
знала, что с ней происходит, но отчаянно 
боролась за жизнь. Она из последних сил 
ползла к остановке, хотя было видно, что 
ей не выжить, затем все тело забилась в кон-
вульсиях, но уже через пару секунд успоко-
илась. Сначала мы заводим питомцев, потом 
выкидываем их скитаться по улицам и нако-
нец, позволяем умирать такой жестокой 
смертью. Неужели после этого мы имеем 
право говорить о толерантности и любви? 
Кто может быть преданным, так это собаки: 
они могут терпеть, страдать и любить, даже 
после предательства.

 Есть люди, для которых эти бездомные 
стали родными, стали не только частью обы-
денной жизни, но и смыслом существова-
ния. Кира Анатольевна Никитина — хозяйка 
самого крупного приюта для безнадзорных 
животных «Тимоша» в Санкт-Петербурге. 
Она довольно молодая, эмоциональная, 
на ней яркий синий беретик и теплая, похо-
жая на мужскую куртка. В приюте все одеты 
просто, по-домашнему, и от этого чувству-
ешь себя увереннее и спокойнее. Рядом 
с женщиной примостился огромный пес 
Куст, его Кира Анатольевна взяла, когда ему 
было около шести месяцев. Пес добрый, но 
уж очень любопытный; не успела я сесть 
на диван, как он полез меня понюхать, да 
и поцеловаться был не прочь. А К.А. Ники-
тина рассказывала о своих проблемах, с 
которыми ей пришлось столкнуться. Все 
приюты в нашем городе существуют только 
за счет пожертвований граждан, которых 
поступает недостаточно, чтобы организа-
ции жилось спокойно, и ради дорогостоя-
щей операции для собаки не приходилось 
влезать в долги. «Мы не усыпляем живот-
ных, даже если в приюте недостаточно 
места, все питомцы здесь живут до момента 
их биологической смерти или пока жизнь не 
будет приносить страдания им».

 Работают здесь не ради денег, не ради 
престижа, а ради результата, в приюте 

стремятся найти для каждого семью, и 
заботятся обо всех как о родных питом-
цах. Животные поступают сюда ото всюду: 
кто-то подкидывает щенков, кто-то привя-
зывает собаку к забору, у кого-то хватает 
смелости придти и собственноручно отдать 
животное хоть и в заботливые, но чужие 
руки, некоторых собак Кира Анатольевна 
сама подбирала на улице. Бывают, правда, 
случаи, когда, подкидывая собак, люди про-
являют небывалую жестокость. «Зимой в 
тридцати градусный мороз довольно часто 
мы находим у забора привязанных живот-
ных, но это еще ничего, самое страшное 
было как-то после Нового года в жуткий 
мороз, утром мы нашли сумку с двумя мерт-
выми щенками. Оставили их здесь, видимо, 
еще вечером и за ночь они, конечно, око-
лели». Радует лишь то, что это единичный 
случай, который больше не повторялся. 
Попав в приют, животные могут рассчиты-
вать на оказание медицинской помощи, 
а также полноценное кормление и выгу-
ливание. Собаки в приюте разделены по 
психологическим группам, гуляют и едят 
исключительно в таком составе. Если у 
животного возникают проблемы со здоро-
вьем, его тут же отвозят в клинику, если же 
появляются психологические проблемы, 
специалисты берут этих питомцев под свою 
опеку и работают с ними, обучают элемен-
тарным основам дрессировки, напри-
мер, такую команду, как «дорога — стой» 
в приюте знают все. Много здесь содер-
жится животных с неисправимыми патоло-
гиями, например, у «йорка» нет мозжечка и 
поэтому ходить он может только по кругу, 
учить его бесполезно, но вот забота нужна 
еще большая. Для того, чтобы организо-
вать такую работу необходимо довольно 
большое число сотрудников, для помощи 
в содержании приюта привлекаются сту-
денты ветеринарной академии. В приют 
привозят питомцев с сформировавшимся 
характером, поэтому самое сложное порой 
найти правильный подход, в этом работ-
никам здорово помогает трех-лапая Ляля. 
«Ее выкинули из дома совсем щенком, 
она попала под машину, и нам пришлось 
ампутировать ей лапу. Но она очень общи-
тельная, дружелюбная и ласковая, всегда 

помогает «новичкам» адаптироваться. 
Ляля — большая помощница не только в 
приюте, сейчас она участвует в новом про-
екте: лечит детей с отклонениями в разви-
тии. Существует теория, что собаки могут 
помогать больным детям, а также влиять на 
их душевные качества. Есть определенный 
цикл упражнений, которые собака проде-
лывает вместе с ребенком. Например, если 
инвалидная коляска наехала на хвост псу, 
он должен лечь, а ребенок должен поста-
раться его поднять. Есть также задания, 
которые направлены на то, чтобы «малень-
кий человек» заговорил. Рабочий день Ляли 
очень тяжелый: она проводит с больными 
детьми около двенадцати часов, конечно, 
устает, но всегда с восторгом ходит на 
«работу». Люди искалечили ее, а Ляля помо-
гает им. В отличие от людей у собак огром-
ное сердце», — рассказывает Кира Анато-
льевна. Собаки не только добры, но еще и 
бесконечно преданы. В приюте я видела 
пса, который потерял хозяина почти пол-
года назад, и он до сих пор не оправился, 
он вроде бы дышит, видит, что происходит, 
но на самом деле он умер еще в тот момент, 
когда понял, что хозяин больше никогда не 
вернется, он умер, и его уже не воскресить. 
К этой собаке сложно будет найти подход 
даже Ляле.

 Сейчас по Санкт-Петербургу бродит 
более семи тысяч «хвостатых бомжей», в то 
время как в приютах находится лишь около 
половины от этого количества. В кодексе 
Российской Федерации эти создания 
названы вещью, которую можно исполь-
зовать согласно своим надобностям. «К 
животным применяются общие правила об 
имуществе»(Гражданский кодекс РФ, статья 
137) Пока эта статья не будет пересмотрена, 
проблему бездомных животных решать бес-
полезно. В сознании людей должен прои-
зойти коренной перелом: «животные — это 
живые существа: мы не можем владеть ими, 
но можем сами им принадлежать» — гово-
рит Кира Анатольевна.

 Родители позволяют нам заводить сна-
чала собаку, потом через месяц кошку и, 
когда весь этот зоопарк успевает нам наску-
чить, не говорят о том, что взяв животное, 
мы начинаешь нести ответственность за его 

жизнь. «Из 150 опрашиваемых школьников 
больше половины ребят созналось, что 
жили они со своими питомцами не больше 
трех месяцев. Потом животные внезапно 
исчезали, но мы-то с вами знаем, что «забот-
ливые» родители отправили их в приют или 
просто выгнали на улицу», — рассказывает 
Кира Анатольевна. Пока мы не поймем, 
«что значит иметь собаку, настоящего пре-
данного друга, который всегда ждет тебя. 
Пока не поймем, какого это терять того, кого 

любишь, пока не испытаешь, тебе не понять 
этой боли, этого безумия, когда смотришь 
в глаза ветеринара, понимая уже, что это 
конец, но все-таки надеешься. Не понять, 
того, какая пустота воцаряется дома, как 
что-то в миг обрывается, и жизнь словно 
замирает. Пока мы всего этого не поймем, 
не научимся ценить и любить собаку, нет 
смысла решать эти проблемы».

Карина МЕРКУРЬЕВА

Трёхлапая Лялька и другие

Недавно, стоя в очереди в кафе, я заме-
тила девушку лет двадцати. В профиль 
она казалась очень красивой, но стоило 
очереди немного сдвинуться, а ей 
повернуться ко мне лицом, как я заме-
тила мертвенную бледность ее лица, 
впалые скулы, кое-где поредевшие 
волосы, а под глазами видны были силь-
ные отёки. Девушка, по всей видимости, 
была сильно больна. Когда я вижу таких 
нездоровых людей, у меня внутри всё 
сжимается, и я думаю о том, как я лично 
могу помочь людям, нуждающимся в 
поддержке. 

Весной мы ездили с классом по обмену 
в Восточную Германию, в крошечный горо-
док Родевиш. Семья, в которой я жила, 
очень бережно относилась к здоровью: 
они ели экологически чистую пищу, регу-
лярно проходили медицинские обследо-
вания и... сдавали кровь. «Эта традиция 

помощи окружающим людям зародилась 
в нашей семье ещё в сороковые годы про-
шлого столетия, во время войны, — гово-
рит мне Катарина, моя хост-сестра. — Пра-
бабушка была врачом и не могла терпеть 
ситуации, когда от потери крови умирали 
люди. Она часто повторяла, что здоровье 
не может быть чужим и нужно делиться им 
с теми, кто в такой помощи нуждается. Так 
мы всей семьёй начали сдавать кровь». 
Я могла наблюдать, с каким трепетом их 
семья до сих пор относится к этой про-
цедуре. Отменяя все дела, два раза в год 
Катарина, её мама, папа и братья идут в 
отделение переливания крови городской 
больницы Родевиша. Они также вклады-
вают деньги в развитие здравоохранения, 
но чувствуют своим долгом помогать не 
только материально.

Наблюдая за такой ситуацией в Гер-
мании, я попробовала представить такую 

картину в нашей стране, но не получи-
лось. К сожалению, как показывает ста-
тистика, количество доноров крови в 
нашей стране с каждым годом стреми-
тельно падает. Нужно, чтобы в стране на 
каждую 1000 человек приходилось 40 
доноров, а у нас же их в два, а то и в три 
раза меньше. А это значит, что для мил-
лионов человек выздоровление стано-
вится невозможным. Чтобы исправить 
ситуацию, Министерство здравоохра-
нения и социального развития Россий-
ской Федерации совместно с Федераль-
ным медико-биологическим агентством 
организовали программу «Служба 
крови», действующую по всей стране и 
призванную пропагандировать донор-
ское движение. В нашей стране даже 
был утверждён День донора крови — 14 
июня, который тоже является своеобраз-
ным рекламным ходом для этой добро-
вольческой деятельности. 

Недавно я совершенно случайно ока-
залась на лекции для студентов меди-
цинских вузов в Санкт-Петербургской 
городской станции переливания крови — 
зашла проведать подругу и задержалась. 
Лекцию вела заведующая отделом донор-
ства Дарья Сергеевна Малышева, кото-
рая рассказала, что этот процесс безопас-
ный и почти безболезненный: «В среднем 
у человека берут 400 миллилитров крови, а 
у тех, кто сдаёт её впервые — 200 миллили-
тров, которые восстановятся в организме 
в течение нескольких часов. Что касается 
безопасности, то заражение какой-либо 
инфекцией исключено — для сдачи крови 
используются только одноразовые меди-
цинские системы». К тому же Дарья Сер-
геевна добавила, что переливание крови 
может быть даже полезно для организма 

человека и задала вопрос группе студен-
тов: а чем именно? С разных сторон послы-
шалось множество вариантов. К примеру, 
полезно может быть то, что организм 
донора постоянно обновляется за счет 
выведения избытка крови, ведь это — 
профилактика болезней сердца и сосудов, 
иммунной системы. Также во время сдачи 
крови организм человека тренируется на 
случай возможной кровопотери, получа-
ется, что в критический момент у донора 
будет больше шансов выжить. Хорошим 
стимулом также может быть ещё и то, что 
есть возможность постоянно контролиро-
вать свое здоровье благодаря регулярным 
медицинским осмотрам и бесплатным ана-
лизам. Помимо этого, донору полагается 
два отгула, а также небольшая денежная 
компенсация — 250-350 рублей: подраз-
умевается, что это деньги на обед, чтобы 
восстановить силы. 

Я вспомнила, как учитель истории 
рассказывал нам о Средних веках, когда 
люди верили, что от всех болезней можно 
вылечить кровопусканием. Лекари счи-
тали причиной заболеваний избыток 
жидкости в организме. Этот метод был 
очень популярным и действительно 
избавлял от страданий многих людей, 
но было и огромное количество жертв 
из-за чрезмерного откачивания крови 
из организма. Тогда появился другой 
способ лечения: арабские медики пред-
ложили использовать пиявок. Они клали 
кровососущих червей на то место, кото-
рое больше всего беспокоит пациента и 
позволяли им пить его кровь до тех пор, 
пока он не начнёт падать в обморок.

В нашей стране многие не хотят 
сдавать кровь по разным причи-
нам. Моя подруга Даша остерегается 

процедуры переливания: «Несколько 
лет назад знакомая нашей семьи зараз-
илась серьёзным заболеванием при 
донации. Я не хочу, чтобы со мной слу-
чилось то же самое». Ещё многие мои 
знакомые говорят, что хотели бы помо-
гать людям таким образом, но не могут, 
потому что не переносят вида крови 
и могут упасть в обморок. Мало кто 
знает, что не всем людям разрешено 
сдавать кровь. Есть большой перечень 
заболеваний, при которых людям по 
федеральному закону запрещено быть 
донором. В этот список входит алко-
голизм и наркозависимость, а также 
вирусные гепатиты, близорукость 
более шести диоптрий, бронхиаль-
ная астма и многие другие. В России 
этими заболеваниями страдает боль-
шая часть населения, может, поэтому 
и доноров не всегда хватает.

Когда я спросила своих друзей и 
одноклассников, хотели бы они сдавать 
кровь или нет, было приятно узнать, что 
большинство готовы это сделать и не 
ради той незначительной суммы ком-
пенсации, а ради того, чтобы помочь 
людям, которые в этом нуждаются. В 
нашей стране эта процедура разрешена 
только с восемнадцати лет, потому что 
организм ещё не до конца сформирован. 
Но некоторые клиники делают исключе-
ния для подростков старше шестнад-
цати, поскольку таких желающих много, 
а доноров критически не хватает. Если 
мои ровесники готовы сделать этот шаг, 
появляется надежда, что наше поколе-
ние сможет изменить устрашающую 
статистику. 

Ирина ГОРСКАЯ
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Маленькая девочка сидит на 
заднем сидении автомобиля и 
играет с мягкой игрушкой. Вдруг 
нежная мелодия колыбельной 
сменяется воем сирен скорой 
помощи. И мы понимаем, что 
ребенок находится в разбитой 
и искореженной машине. Ее 
осматривают полицейские, а 
заднюю дверь пытаются вскрыть 
спасатели. Это не пересказ сцены 
из остросюжетного боевика, 
это — социальная реклама. 

Совсем недавно исследователи подсчи-
тали, что пятьдесят процентов эфирного 
времени практически всех телекана-
лов занимает реклама, и вряд ли кто-
нибудь удивится тому, что эта цифра с 
годами может возрасти. Сейчас я, как и 
большинство моих сверстников, прак-
тически не смотрю телевизор, ведь все 
новости можно узнать через интер-
нет. Но мне хорошо запомнилось, что 
в детстве я знала некоторые реклам-
ные ролики наизусть. Это подтверждает 
давно установленный факт: грамотная и 
качественная реклама — выгоднейший 
способ манипулировать людьми и оказы-
вать влияние на бессознательное чело-
века. Если какие-то ролики могут заста-
вить нас приобрести зубную пасту или 
новую пару обуви, почему бы через них 
не попробовать оказывать влияние на 
формирование моральных принципов? 
Но для того чтобы увидеть социальную 
рекламу на отечественном телевидении, 
придется изрядно постараться. Потратив 
около сорока минут, я сдалась и выклю-
чила телевизор. Оказалось, что процент 
социалки мизерен по сравнению с пятью-
десятью процентами остальной рекламы. 
Получается, с ней сложней работать?

Принципы создания социальной 
рекламы предсказуемы: чем образ-
нее и эмоциональнее картинка, тем 
больше вероятности, что она запом-
нится, заставит задуматься и ее захо-
чется кому-нибудь пересказать. Темой 
для таких сюжетов может стать все, на 
что остро реагирует общественность. 
Моему однокласснику несколько лет 
назад самому пришлось примерить 
на себя роль режиссера такого видео. 
А причиной тому — неблагополуч-
ный район, в который он переехал 

с семьей. Захотелось высказаться 
подобным способом, а простенький 
ролик, снятый на мобильный теле-
фон, всем очень понравился. Дру-
гими словами, любой человек, желаю-
щий воплотить свою задумку в жизнь, 
может взять камеру и сделать трога-
ющий душу ролик. Так почему же в 
России социальная реклама так мед-
ленно и проблемно развивается? 

Все действительно кажется не таким 
сложным, но только до того момента, 
когда захочется выйти со своим роли-
ком за пределы интернета. Законода-
тельство гласит: упоминания спонсоров 
в видеоматериале могут составлять не 

более трех секунд и не более семи 
процентов площади кадра. Организа-
циям такая реклама невыгодна, тяжело 
найти спонсора, которого устроят тре-
бования, установленные нашим законо-
дательством. Получается, что ролики, 
которые снимают для интернета, из-за 
соответствующего качества не произ-
водят должного эффекта и рекламой их 
назвать нельзя. А нравоучительные и 
скучные ролики, спонсируемые госу-
дарством, не вызывают никакого инте-
реса, потому что муссируют одни и те 
же темы, и к тому же их слишком мало.

В наст упающем году в Каннах 
пройдет юбилейный, шестидесятый, 

международный фестиваль креатив-
ной рекламы, и социальным роли-
кам там всегда отведено особое 
мес то. Успехи нашей с траны на 
Cannes Lions скромны: этим летом 
России, отправившей 361 заявку, что 
само по себе является неким рекор-
дом д ля нашей с траны, удалось 
взять лишь три награды, и, что ожи-
даемо, за коммерческие проекты. 
О социальной рекламе даже гово-
рить не приходится. В Англии, Фран-
ции, Скандинавских странах такая 
продукция финансируется и произ-
водится преимущественно государ-
ством. В Великобритании в различных 

благотворительных акциях активно 
участвуют члены королевской семьи, 
а во главе регулирования и распро-
с транения социальной рек ламы 
долгие годы находился «Централь-
ный офис информации». Например, в 
2001 году эта ассоциация вложила в 
«social advertising» различных жанров 
около 150 000 000 фунтов стерлингов. 
В конце весны этого года организация 
закрылась из-за кризиса финансиро-
вания. Но несмотря на временный 
упадок, в Соединенном Королевстве 
есть то, что может привлечь к про-
блеме внимание общественности. 
Например, ведущая телерадиоком-
пания Англии — ВВС имеет специаль-
ный пункт в уставе о безвозмездном 
регулярном размещении социаль-
ной рекламы в своих трансляциях. На 
западе, в США, существует так назы-
ваемый Рекламный совет. Его работ-
ники бесплатно помогают обществен-
ным и государственным организациям 
создавать специализированные про-
екты и ролики. Для этой ассоциации 
время и печатное пространство всех 
СМИ предоставляется безвозмездно. 
Очевидно, что поддержка государ-
ства является ключевым фактором в 
успешном существовании и продви-
жении социальной рекламы.

В России солидарны в одном: дело 
не в фестивалях или призовых местах. 
Для того чтобы такой вид рекламы 
начал работать в России, воздей-
ствовать на сознание и даже помо-
гать воспитывать новые поколения 
— блеклых, однообразных и непри-
мечательных постеров с баналь-
ными текстами недостаточно. Воз-
можно, стоит не слепо копировать 
идеи Европы, а придумать свою тех-
нологию, платформу, которая объеди-
нила бы собой телевидение, интернет 
и СМИ. При такой схеме и не понадо-
бится много медийного пространства, 
которое напрямую связано с коммер-
цией. Главное, чтобы все это работало 
системно, и возможно тогда, по про-
шествии нескольких лет успешной 
работы, социальная реклама в России 
станет чем-то большим, чем просто 
коммерчески невыгодным проектом.

Ксения СОТНИКОВА

Львиная доля

«Я не возьмусь за плеть, 
буду коня жалеть,

Коли решил он белой дорогой, 
чистой подковой звенеть».

В обществе в любое время есть 
вопросы, на которые оно ищет ответы. 
Иногда люди чувствуют, что есть про-
блема, но не могут её назвать. Такая 
история происходила и с темой кар-
тины «Пацаны», снятой в 1983 году. 

Это фильм о жизни трудных подрост-
ков, говорить о которых в СССР было 
разрешено, но не принято, поэтому 
«Пацаны» оказался первым фильмом, 
раскрывающим эту тему. Среди демо-
кратически настроенной интеллиген-
ции все фильмы Динары Асановой вос-
принимались хорошо. Режиссёра всегда 
волновала тема взросления подростка, 
его поиск себя. Она писала, что «детство 
и молодость — не отрывок из жизни 
и не преджизнь, а уже жизнь». Перед 

«Пацанами» у Асановой за плечами 
были уже такие картины как «Не болит 
голова у дятла» и «Ключ без права пере-
дач», в которых она раскрывала исто-
рии взросления ребят. 

Это не остросюжетная картина, глав-
ное в ней — судьбы героев, развитие 
их характеров. Это и держит зрителя в 
напряжении в течение всего фильма. 
На роли пацанов Асанова выбирает не 
простых актеров, а ищет трудных под-
ростков из исправительных колоний. 
На экране ребята не играют, а живут, им 
приходится только следовать сценарию. 
Недаром большая часть сцен снята круп-
ным планом: режиссер обращает внима-
ние зрителя на внутренний мир героев. 
По сюжету ребята меняются, и измене-
ния происходят с ними и в реальной 
жизни. После съёмок актёры становятся 
честными людьми. Известно, что среди 
всех пацанов только один не сумел 
встать на верный путь, и когда журна-
листы приехали к нему в тюрьму и спро-
сили, что бы он сказал теперь Асановой, 
он попросил у неё прощения за то, что 
не смог измениться.

В фильме есть два противополож-
ных характера — два воспитателя. 
Они нужны режиссеру, чтобы пока-
зать, насколько тяжел путь добра. Один 
прячет от воспитанников джинсы и 

сигареты, боясь, что они украдут их, 
кричит, выгоняет тех, кто пьет водку 
на территории лагеря. Для него важно 
самоутверждение за счёт этих ребят, 
чувство власти над ними. Другой воспи-
татель, Паша (его играет В. М. Приемы-
хов) — не сделавший карьеры тренер, 
чудак, который берёт трудных подрост-
ков под своё крыло, в лагерь. Главное 
для него — сами дети, он говорит, что 
важно, чтобы у каждого пацана в жизни 
был мужчина, которому он может ска-
зать «ты». Он видит в них людей, дове-
ряет им, верит в них, понимает, что их 
жизнь впереди и жестокое отношение 
превратит их и без того ожесточенные 
души в еще более суровые. Думаю, эти 
подростки такие озлобленные, потому 
что они просто не видели проявле-
ний добра. Стоит только вспомнить 
сцену, когда журналист задает пацанам 
вопрос, могут ли они ударить чело-
века ни за что: все отвечают «да». А на 
вопрос, каким должен быть добрый 
человек, никто не знает ответа, потому 
что не видели еще таких людей. И когда 
в их жизни появляется Паша, это зна-
комство меняет судьбы пацанов. В 
фильме есть сцена, когда они, недоволь-
ные тем, что одного из них несправед-
ливо осудили, мстят, устроив бунт, под-
жигают лагерь. И за это им становится 

стыдно перед Пашей. Впервые в жизни 
стыдно. Они стоят и глаз не могут под-
нять, чтобы взглянуть на человека, кото-
рый верил в них, желал им только добра. 

Каждый день Паша говорит им: 
«Друзья, пусть каждый из нас поду-
мает о том добром поступке, который 
он совершил в этот день». Сначала даже 
зрителю этот вопрос покажется неумест-
ным, наивным. А позже в фильме воз-
никает сцена, когда мы видим, как все 
пацаны совершают доброе дело, одно на 
всех, но важное для каждого. Они бегут, 
чтобы остановить одного из них от пре-
ступления. Показана дорога: им уже 
тяжело бежать, и идет мелкий дождь. Эта 
сцена, может быть, говорит о том, что все 
пацаны выбрали свой путь, а может, она 
о том, как трудно быть добрым.

В фильме доминирует зеленый цвет, 
цвет молодости. Все действие происхо-
дит летом, на фоне природы возникают 
неожиданные для этой картины образы. 
Символ юности — девушка, купающа-
яся в озере. Ребята, поющие песни на 
стихи Цветаевой и любующиеся огнем. 
Пацаны ведь на самом деле могут быть 
безмятежно счастливы, как все в их воз-
расте, просто у них в жизни что-то сразу 
пошло не так.
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